

Un feu qui éclaire le cœur

IDÉES POUR ACCOMPAGNER LES JEUNES DE LA FAMILLE
CLARÉTAINE DANS UNE CLÉ VOCATIONNELLE



Destinataires

Pour les personnes impliquées dans la pastorale clarétaine des jeunes et des vocations.

Et pour les jeunes hommes et femmes de nos communautés

Introduction

Nous proposons quelques pistes de réflexion et d'accompagnement dans nos communautés et structures pastorales avec un double objectif :

- Donner des idées pour relier le ministère avec les jeunes de la Famille Clarétaine (FC) dans une clé vocationnelle en tenant compte des traits charismatiques communs et des orientations de l'Église de notre temps.
- Offrir des pistes pour transformer les contenus du cours de référence pour la pastorale des jeunes et des vocations (PJV) de la FC en une proposition concrète d'accompagnement des vocations.

d'ou vient cette proposition ?

- De la rencontre des responsables de la pastorale des jeunes et des vocations de la FC à Rome (2018) ; où nous nous sommes sentis interpellés par les recherches des jeunes et exhortés à les accompagner sur le chemin de la vie.
- A partir d'un processus "synodal", c'est-à-dire d'un parcours de réflexion, de dialogue et de recherches partagées par les groupes de la FC des quatre continents.
- Du désir de renforcer notre culture vocationnelle avec la richesse des Instituts et du Mouvement qui composent la FC.

pourquoi nous vous écrivons ?

Parce que vous êtes les destinataires et les protagonistes de cette proposition. Et nous souhaitons pouvoir la mettre en œuvre de la manière la plus pratique dans les différentes communautés et plateformes de pastorale des jeunes dont nous disposons.

comment cette proposition est-elle articulée ?

La proposition comporte deux parties : la première se réfère à nos sources d'inspiration évangélique et clarétaine, tandis que la seconde présente les noyaux de la pastorale des jeunes dans une clé vocationnelle.

li disse: «Tu l'hai già visto; se parla con te, è lui».

rispose: «Signore, io credo». E disse: «Io sono venuto in mondo per fare un giudizio, non per quelli che non vedono, ma per quelli che vedono diven-

ti ciechi». I farisei, che erano con lui, gli dissero: «Queste cose e gli altri, che anche noi?». Rispose loro: «Se foste ciechi, non avreste alcun peccato; ma ora che dite: "Noi vediamo", il vostro peccato rimane».

Il pastore

Ez 34:1-19; 1 P 5:1-4; Eb 13:20

In verità, in verità vi dico: non so chi è il pastore delle pecore, ma vi dico che dall'altra parte, è un ladro e un assassino.

Chi entra per la porta è il pastore delle pecore, e le pecore lo riconoscono per la sua voce, ed egli chiama le pecore per nome e le conduce.

Ma chi non è il pastore, ma il ladro e l'assassino, manderà fuori tutte le sue pecore davanti a loro, e le pecore lo riconoscono, perché conoscono la voce del pastore.

Il pastore straniero non lo seguiranno, e se lo aggirano, non lo riconoscono, perché non conoscono la voce degli altri pastori.

Questa similitudine disse loro: «Io so che voi non capite quali cose dicevo loro».

10:11; Sl 23) 1 P 2:24, 25;

2:11-19

Gesù di nuovo disse loro: «In verità vi dico: io sono il pastore delle pecore».

«Io so che sono venuti prima di me i ladri e i briganti; ma non li hanno ascoltati».

«Io so che sono venuti prima di me i ladri e i briganti; ma non li hanno ascoltati».

«Io so che sono venuti prima di me i ladri e i briganti; ma non li hanno ascoltati».

«Io so che sono venuti prima di me i ladri e i briganti; ma non li hanno ascoltati».

37 cfr. Gv 4:26

38 cfr. Fidei vv.

36-38; Gv 10:42

(Gv 3:20; Eb

11:20, nota)

pr. Mt 8:2; cfr.

Gv 20:16-17,

26-29

39 cfr. Prima

venuta di Cri-

sto; Gv 10:10

(Gv 3:15, At

1:11, nota)

40 cfr. Gv 10:

10; Mt 9:13;

13:13; Ro 2:13

41 Se cfr. Gv

15:22-24

per vd. Ro 3:23,

nota

42 cfr. Mt

23:27-33

1 In vd. Gv

5:19, pil.

43 cfr. Gv 14:6

44 cfr. Gv 10:27

45 cfr. Gv 20:16;

cfr. Ap 2:17

46 cfr. Gv 9:34-

38

47 cfr. Gv 10:12-

13; 2 Co 11:13-

15; cfr. Is

56:10-12; Gr

50:6

48 cfr. Gv 10:12-

13; 2 Co 11:13-

15; cfr. Is

56:10-12; Gr

50:6

49 cfr. Gv 10:12-

13; 2 Co 11:13-

15; cfr. Is

56:10-12; Gr

50:6

50 cfr. Gv 10:12-

13; 2 Co 11:13-

15; cfr. Is

56:10-12; Gr

50:6

51 cfr. Gv 10:12-

13; 2 Co 11:13-

15; cfr. Is

56:10-12; Gr

50:6

52 cfr. Gv 10:12-

13; 2 Co 11:13-

15; cfr. Is

56:10-12; Gr

50:6

53 cfr. Gv 10:12-

13; 2 Co 11:13-

15; cfr. Is

56:10-12; Gr

50:6

1. Sources d'inspiration évangélique et clarétaine

1.1. Un cœur en feu

*«Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils se dirent :
"Notre cœur ne brûlait-il pas au-dedans de nous
pendant qu'il nous parlait sur la route, pendant qu'il
nous exposait les Écritures ?»*

LUC 24, 31-33

Le passage de Lc 24 nous raconte ce qui se passe lorsque Jésus ressuscité rencontre deux de ses disciples sur la route d'Emmaüs. Nous partageons ci-dessous quelques appels qui émergent de la lecture vocationnelle du texte :

- Avec la mort de Jésus, sa communauté est touchée par la souffrance et la déception. L'incertitude ne leur permet pas de comprendre ce qui se passe et il leur est difficile de comprendre ce qui se passe et d'entrevoir un avenir.
- Les jeunes éprouvent souvent des sentiments similaires : ils se sentent marginalisés et exclus par les réalités dans lesquelles ils vivent, ou ils ne trouvent pas de raison de vivre ou d'issue à l'absence de sens.

Ces réalités font mal, blessent et défient notre façon de marcher avec elles. Pourtant, Dieu vient à notre rencontre et nous invite à nous dépasser.

Nous nous sentons appelés à attiser le feu qui illumine le cœur des jeunes et notre propre cœur !

- Les disciples d'Emmaüs ne marchent pas seuls dans la difficulté et le découragement. Lorsque nous marchons en compagnie d'autres personnes et que nous partageons ce qui nous arrive, nous rendons les difficultés moins lourdes et multiplions les joies, même si la tâche est ardue.
- Partager le chemin avec les jeunes implique une réciprocité dans l'écoute, la sollicitude et l'encouragement à ouvrir notre cœur pour nous laisser interroger par la Parole que Jésus sème en nous.

Dans l'accompagnement, la communauté est très importante. Ce service est fait de rencontres et d'accueil, d'échanges d'expériences et de projets de vie.

Nous nous sentons appelés à chercher des chemins là où d'autres ne voient que des murs, à reconnaître des possibilités là où d'autres ne voient que des dangers !

- Jésus et les disciples parlent des événements qui bouleversent leurs attentes, affectent leur existence et les remuent intérieurement ; ce qu'ils ont besoin de comprendre ou auquel ils doivent trouver une réponse. Cela ressemble beaucoup aux dialogues que nous avons avec les jeunes lorsqu'ils se sentent en confiance.

Le dialogue nous rend attentifs à l'écoute, au discernement et aux impulsions qui poussent les jeunes à aller « de l'avant » [1].

Nous nous sentons appelés à grandir dans l'écoute attentive des jeunes afin de discerner avec eux le passage de Dieu dans leur recherche et dans leur vie !

- Lorsque les yeux des disciples s'ouvrent et qu'ils comprennent ce qui s'est passé, Jésus disparaît. Ils passent en revue ce qu'ils ont vécu en cours de route et sont remplis d'enthousiasme et d'autodétermination.

L'amitié avec Jésus-Christ est le modèle de discernement que nous voulons, avec l'Église, proposer aux jeunes. Il s'agit « d'encourager les processus et de les accompagner sans imposer de chemins, parce que nous accompagnons les processus de personnes qui sont libres et uniques » [2].

Nous nous sentons appelés à cultiver l'amitié avec le Christ et à la proposer comme modèle de discernement aux jeunes !

[1] Le pape François propose à ceux d'entre nous qui se préparent à accompagner des jeunes de cultiver ces trois sensibilités dans leur écoute : l'attention à la personne, au discernement et à ce qui la fait avancer. (Cf. *Christus Vivit*, 291-294).

[2] *Christus Vivit* 287 ; 297.

1.2. Hommes et femmes du feu

« Ô mon Jésus, je vous demande quelque chose que je sais que vous voulez m'accorder. Oui, mon Jésus, je Te demande l'amour, l'Amour, de grandes flammes de ce feu que Tu as fait descendre du ciel sur la terre. Viens, feu divin. Viens, feu sacré ; allume-moi, brûle-moi, fonde-moi et fais-moi fondre dans le moule de la volonté de Dieu »

AUTOBIOGRAPHIE 446

Saint Antoine Marie Claret lie son amour de Dieu et du prochain à l'accomplissement de la volonté divine et de la mission apostolique. Sous l'impulsion de l'Esprit Saint, il a su discerner les besoins les plus urgents, les réponses les plus opportunes et les moyens les plus efficaces pour répondre au plan de Dieu dans chaque situation. Toutes ses préoccupations étaient de rechercher constamment la volonté de Dieu dans sa vie et de répondre passionnément aux urgences de son temps.

À la lumière de la Parole de Dieu et de la prière, dans la forge de l'Esprit, du Cœur de Marie et de la mission, saint Antoine-Marie Claret a transformé sa « compassion naturelle » en « zèle apostolique » au service des voisins de son temps et a appelé à la mission apostolique d'autres personnes « animées du même esprit ».

De même, les autres fondateurs et fondatrices de la Famille Clarétaine[3] ont su discerner les appels de Dieu dans le cadre de l'histoire « pour préserver et défendre la beauté de l'Église » en répondant aux besoins concrets de leur temps, et d'une manière particulière des femmes, des pauvres, des analphabètes, des nouveaux évangélisateurs, des enfants et de ceux qui n'avaient pas encore entendu le message de Jésus.

Dans cette perspective, la pastorale clarétaine auprès des jeunes en clé vocationnelle se propose « d'éveiller et d'accompagner les vocations que le Seigneur accorde à notre famille et à l'Église ».

Nous nous sentons appelés à un ministère pastoral qui appelle les jeunes comme faisant partie de notre famille et les accompagne dans leurs recherches vocationnelles dans n'importe laquelle des formes de vie chrétienne : laïque, consacrée et/ou sacerdotale !

[3] Avec le nom des "fondateurs et fondatrices" des différentes branches des FC, nous faisons référence, dans l'ordre chronologique de la fondation, en plus de Saint Antoine M. Claret, à M. Antonia Maria Paris, fondatrice des Religieuses de Marie Immaculée Missionnaires Clarétaines (1855) ; Sœur Imelda Makole et le P. Armengol Coll CMF, fondateurs des Sœurs missionnaires de Marie Immaculée (1909) ; M. Carmen Serrano y Rugama et au P. Julián Collell y Guix CMF, fondateurs des Sœurs Missionnaires Cordimariennes (1921) ; à M. María Dolores Solá et au P. Luis Pujol CMF, fondateurs des Sœurs Missionnaires de l'Institution Clarétaine (1951) ; à M. Leonia Milito et Mgr. Geraldo Fernandes CMF, fondateurs des Sœurs Missionnaires de Saint Antoine Marie Claret (1958).



2. Les noyaux de la pastorale des jeunes dans une clé vocationnelle

Entretenir le feu

Cette proposition de travail pastoral avec les jeunes dans une clé professionnelle est structurée en trois noyaux interconnectés.



Le premier noyau est l'étincelle qui allume tout le processus et qui se passe lorsque nous rencontrons les jeunes

Comme Jésus avec ses disciples sur la route d'Emmaüs, la rencontre génère le désir d'apprendre à connaître les jeunes, nous-mêmes et les défis que nous rencontrons sur le chemin.

- La pandémie du covid 19 et la violence de la guerre mettent en évidence notre interdépendance avec l'univers, nos fragilités et les injustices du monde. Le besoin que nous ressentons pour les autres et pour la rencontre humaine nous aide à redéfinir ce qui est vraiment important et précieux : prendre soin de la vie sans exclure personne, se mettre au service de ceux qui souffrent de la crise parmi tant d'autres souffrances et injustices. Nous sommes un village mondial.

Pour cette raison, notre proposition vocationnelle doit favoriser des espaces de vie et d'inclusion qui sont une alternative à l'individualisme, à l'indifférence et à la culture du jetable qui déshumanise notre coexistence sociale.

- Les jeunes sont « le maintenant de Dieu » et leur cœur une « terre sacrée » que nous devons visiter pieds nus[4]. Ils n'existent pas dans l'abstrait et, bien qu'ils se sentent parfois ou soient effectivement seuls, il est important que notre proposition pastorale les aide à se connecter aux racines qui façonnent leur identité : la famille, la culture, les personnes auxquelles ils appartiennent, le groupe et la communauté chrétienne, etc.

C'est pourquoi notre proposition vocationnelle doit les aider à repenser ces liens pour les assumer comme des valeurs qui les façonnent et donnent un sens à leur vie, avec la certitude que Dieu ne les oublie pas et porte leurs noms tatoués sur la paume de leurs mains[5].

- Aux JMJ + FC de Panama 2019, nous rencontrons des jeunes solidaires, qui vivent avec enthousiasme la mission et le service aux plus démunis et valorisent le témoignage évangélique ; désireux de se rencontrer et de cheminer ensemble. Ils ont envie de connaître Jésus, sa Parole, Claret, notre charisme et notre spiritualité. Ils veulent apprendre à se poser des questions et à chercher des réponses aux défis de leurs réalités affectives, relationnelles, sociales, économiques et autres réalités similaires ; ils exigent que nous prenions en charge les processus formatifs de connaissance de soi et de guérison des blessures.

Pour cette raison, notre proposition vocationnelle doit se traduire par des actions concrètes qui accompagnent les recherches les plus authentiques des jeunes qui fréquentent nos communautés.

- Au cours de notre cheminement avec les jeunes, des défis surgissent qui nous font mûrir en tant que disciples de Jésus et grandir dans le ministère qui nous est confié. Nous pensons, par exemple, au défi de renforcer notre proximité sans prétendre ce que nous ne sommes pas pour être acceptés ; de grandir en sagesse pour accompagner sans imposer ; ou encore d'accroître notre empathie à leur égard et de cultiver un cœur miséricordieux, compatissant et prophétique, c'est-à-dire capable de dénoncer les injustices qui les excluent et de rêver d'alternatives.

Par conséquent, dans notre ministère des vocations, nous devons être attentifs, créatifs et flexibles afin de valoriser et de libérer le potentiel de chaque jeune, en lui donnant la possibilité de se dépasser.

[4] Christus Vivit 67 ; 84.

[5] Cf. Is 49, 14-16.

- Le Continent Digital nous offre une opportunité de dialogue, de rencontre, d'échange et de connaissance qui relie les jeunes entre eux, même si tous n'ont pas les mêmes possibilités d'accès et de connexion. Pour nous, le monde virtuel est devenu un lieu de rencontre et, bien que nous soyons conscients des difficultés et des défis des réseaux et de l'importance des rencontres en face à face, nous comprenons qu'Internet et les réseaux nous offrent la possibilité de partager l'Évangile et la beauté de notre charisme avec les jeunes.

C'est pourquoi notre pastorale des vocations va à la rencontre des jeunes de manière personnelle, communautaire et virtuelle, en profitant des possibilités offertes par chaque type de rencontre.

2 Le second noyau est la flamme qui éclaire et concerne l'écoute, le dialogue et le discernement.

À la manière des disciples d'Emmaüs, nous revoyons les événements de la rencontre avec Jésus comme des expériences qui sont un chemin de liberté et font ressortir ce qui est unique en chacun.

- Écouter la voix de l'Esprit, se laisser interpeller par elle et chercher les réponses les plus appropriées, à la lumière de la Parole et en communauté, est un défi qui implique des processus et des relations : personne ne grandit seul ou soudainement. L'accompagnement est un outil de discernement et une pédagogie ; une manière d'évangéliser et de donner vie à la « culture de la rencontre ». Elle nous permet de découvrir le passage de Dieu dans la vie et dans l'histoire.

C'est pourquoi nous proposons de discerner les opportunités qui enflamment le cœur des jeunes, les moments qui sont pleins de sens, élargissent les horizons et permettent de comprendre ce que nous vivons.

- La compassion active des jeunes face à l'injustice et à la violence dans nos sociétés est une source de communion avec les sentiments de Jésus-Christ. C'est un environnement privilégié pour grandir ensemble dans l'écoute, le discernement de ce qui nous anime dans la rencontre de Dieu aux périphéries du monde et dans l'engagement concret.

C'est pourquoi nous encourageons la sortie vers les périphéries comme une occasion de découvrir les appels de Dieu et d'encourager le désir d'y répondre en générant une vie comme Jésus.

- La suite clarétaine de Jésus que nous vivons est ce que nous proposons aux jeunes en les accompagnant sur leur chemin :
 - Un disciple au cœur en feu, qui fait et vit ce que Jésus a vécu ;
 - Accueillir la Parole de Dieu et se laisser éclairer et guider par elle ;
 - Dans des communautés missionnaires qui incluent les autres, dans des réseaux, générant des espaces de rencontre ;
 - Annoncer l'Évangile avec liberté, disponibilité et audace, en étant sensible et attentif aux cris de Dieu dans l'histoire ;
 - Engagés dans le changement de la société et de l'Église, recherchant la justice et la paix, vivant notre fraternité et notre sororité universelles ;
 - Comme Marie attentive aux besoins des autres, courageuse dans la lutte contre le mal et engagée dans la mission.

Ainsi, l'empreinte de notre charisme définit nos expériences et notre manière d'accompagner les jeunes.

- La pastorale d'accompagnement nous fait faire confiance, prendre soin et respecter les jeunes. Dieu veut le bonheur de ses fils et de ses filles et les attire à lui en les remuant intérieurement et en éveillant en eux le meilleur d'eux-mêmes et le désir de choisir ce qui les fait vivre et les rend heureux.

Pour cette raison, nous n'imposons pas de processus, mais en toute circonstance nous les accueillons et respectons leur singularité, leurs rythmes, leurs recherches et leurs choix.

3 Le troisième noyau est la braïse ardente, la compréhension de sa propre vie comme une mission.

Comme les disciples d'Emmaüs qui, après avoir découvert Jésus, sont allés raconter ce qui s'était passé, la rencontre avec le Christ nous lance en mission dans la communauté et dans le monde.

- Toute vocation est une mission qui nous oriente vers la recherche du bien d'autrui en tant que participation effective à la création de Dieu. Dans cette perspective, le discernement vocationnel est une manière de chercher et de trouver comment servir plus et mieux les autres dans la société et dans l'Église[6].

C'est pourquoi nous les encourageons à aller au-delà d'un simple choix pragmatique en posant les bonnes questions au bon moment afin qu'ils puissent découvrir le sens et la direction des choses qu'ils font[7].

[6] Cf. Christus Vivit, 253-254.

[7] Cf. Christus Vivit, 256-257.

- Le travail rend les jeunes dignes ; « c'est une nécessité, une partie du sens de la vie sur cette terre, un chemin vers la maturité, le développement humain et l'épanouissement personnel »[8]. Vivre l'orientation professionnelle dans un horizon vocationnel les amène à discerner si les offres d'emploi, même si elles sont attrayantes, sont dans la perspective de l'Évangile de Jésus et à reconnaître leurs propres talents afin de les mettre au service du Royaume de Dieu[9].

C'est pourquoi nous promovons une vision positive du travail afin qu'ils puissent y mettre leur empreinte, discerner les appels de Dieu et s'épanouir personnellement[10].

- L'horizon de la vocation est plus large que le travail ou la sphère professionnelle, bien qu'il l'inclue. Le charisme clarétain offre aux jeunes hommes et aux jeunes femmes différentes manières de vivre la suite de Jésus et d'être heureux, selon la vocation à laquelle ils ont été appelés : en couple, en famille, comme célibataires, comme consacrés, comme ministres ordonnés[11].

Pour cette raison, nous promovons toutes les vocations spécifiques dans l'Église et, de manière spéciale, nous faisons connaître et encourageons la manière concrète de les vivre dans les différents instituts et mouvements de la famille clarétaine.

[8] Cf. Laudato Sí, 128 ; 891.

[9] Cf. document final du XVe Synode des évêques, Les jeunes, la foi et le discernement vocationnel, 86.

[10] Cf. Christus Vivit, 268-271.

[11] Cf. Christus Vivit, 259-277.



Conclusion



Ces idées et ces orientations pour la pastorale clarétaine avec les jeunes en clé vocationnelle que nous partageons s'inspirent du magistère de l'Église de ces dernières années et recueillent notre propre expérience de recherches et de rêves partagés sur le chemin que nous avons parcouru ensemble comme famille clarétaine dans ce domaine pastoral.

Cette réflexion pastorale nous invite à approfondir le thème de l'accompagnement en cherchant et en trouvant des moyens concrets de le mettre en pratique dans nos communautés et nos structures apostoliques. Nous souhaitons pouvoir allumer chez les jeunes le feu qui brûle en nous, l'étincelle qui fait brûler les cœurs, afin qu'eux aussi puissent trouver leur vocation spécifique dans l'horizon de la famille clarétaine.

Nous espérons donc que ces clés pourront être prises en considération par les différents mouvements et instituts de notre famille au moment de planifier et d'offrir des propositions spécifiques pour l'accompagnement et le discernement vocationnel des jeunes.

